



Beschluss des Stadtrats

vom 10. Juli 2024

GR Nr. 2024/168

Nr. 2182/2024

Schriftliche Anfrage von Michele Romagnolo und Stefan Urech betreffend Schliessung der Regionalwache Industrie im Kreis 5, Einordnung der Absicht vor dem Hintergrund des überwiesenen Postulats, Einbezug der Bevölkerung, statistische Erfassung der Konsultationen und Massnahmen zur Sicherstellung der Sicherheit nach einer allfälligen Schliessung

Am 10. April 2024 reichten die Mitglieder des Gemeinderats Michele Romagnolo und Stefan Urech (beide SVP) folgende Schriftliche Anfrage, GR Nr. 2024/168, ein:

Der Stadtrat beabsichtigt, die Regionalwache Industrie im Kreis 5 mittelfristig zu schliessen. In diesem Zusammenhang bitten wir den Stadtrat um die Beantwortung der folgenden Fragen:

1. Wie ist eine Schliessung mit der vom Gemeinderat im Postulat 2022/665 an den Stadtrat überwiesenen Forderung vereinbar?
2. Hat die Stadt die Bevölkerung im Kreis 5 und den Quartierverein bezüglich der geplanten Schliessung konsultiert (nicht zuletzt auch in Anbetracht des starken Widerstandes gegen die Schliessung der Quartierwache in Schwamendingen)? Wenn ja, in welcher Form und welches waren die Rückmeldungen?
3. Wurde in den letzten Jahren statistisch erfasst, wie oft die Regionalwache Kreis 5 besucht wurde? Falls ja, bitten wir um die Zustellung der Daten.
4. Welche Schritte werden nach einer allfälligen Schliessung unternommen, um die Sicherheit zu gewährleisten?

Der Stadtrat beantwortet die Anfrage wie folgt:

Die Stadtpolizei betreibt heute fünf Regional- und acht Quartierwachen. Diese verfügen alle über einen Schalter, an dem Bürgerinnen und Bürger Anzeige erstatten und andere Anliegen anbringen können. Diese Dienstleistung bindet sehr viele Polizeikräfte im Innendienst. Die dezentralen Wachen haben in den letzten Jahren für die Anzeigeerstattung stark an Bedeutung verloren. Viele Delikte können heute bequem und rund um die Uhr online angezeigt werden, was auch mehr und mehr genutzt wird.

Die Regionalwache Industrie im Kreis 5 an der Fabrikstrasse wird teilweise in die Wache Aussersihl an der Militärstrasse im Kreis 4 integriert. Dort, wo heute die Regionalwache Industrie betrieben wird, soll nach den Umbauarbeiten im Herbst 2025 ein Polizeiposten mit Schalter in Betrieb genommen werden.

Nach diesen einleitenden Bemerkungen können die Fragen wie folgt beantwortet werden:



2/3

Frage 1

Wie ist eine Schliessung mit der vom Gemeinderat im Postulat 2022/665 an den Stadtrat überwiesenen Forderung vereinbar?

Die Regionalwache Industrie wird in einen Polizeiposten umgewandelt. Die Regionalwachen der Stadtpolizei Zürich sind seit dem 1. September 2022 zur Bündelung der Polizeikräfte während der Nacht von 18.00 Uhr bis am darauffolgenden Morgen um 7.00 Uhr und am Sonntag für die Kundschaft geschlossen. Der Gemeinderat überwies am 30. August 2023 das Postulat von Michele Romagnolo (SVP) und Stephan Iten (SVP) mit einer Textänderung und hat die Öffnung der fünf Regionalwachen der Polizei bis 20.00 Uhr und am Wochenende bis 22.00 Uhr zum Gegenstand (GR Nr. 2022/665). Das Postulat GR Nr. 2022/665 wurde gemeinsam mit den Postulaten GR Nr. 2023/50 und 2023/186 behandelt, die unter anderem die Prüfung der Wiedereröffnung von Polizeiposten bzw. Quartierwachen in Zürich-Seebach bzw. Affoltern forderten, aber abgelehnt wurden.

Mit einem Postulat fordert der Gemeinderat den Stadtrat auf zu prüfen, ob eine Massnahme in seiner Kompetenz zu treffen sei (Art. 132 Abs. 1 lit. a Geschäftsordnung des Gemeinderats, AS 171.100). Eine Verpflichtung, die Öffnungszeiten der Regionalwachen auszudehnen und deren Anzahl beizubehalten, besteht demnach nicht. Zwar wurde diese Massnahme von der Stadtpolizei einer Prüfung unterzogen, letztlich aber verworfen.

Frage 2

Hat die Stadt die Bevölkerung im Kreis 5 und den Quartierverein bezüglich der geplanten Schliessung konsultiert (nicht zuletzt auch in Anbetracht des starken Widerstandes gegen die Schliessung der Quartierwache in Schwamendingen)? Wenn ja, in welcher Form und welches waren die Rückmeldungen?

Bis dato haben keine Konsultationen stattgefunden, da – wie erwähnt – der Betrieb nach den erfolgten Umbauarbeiten wieder aufgenommen wird.

Frage 3

Wurde in den letzten Jahren statistisch erfasst, wie oft die Regionalwache Kreis 5 besucht wurde? Falls ja, bitten wir um die Zustellung der Daten.

Im Jahr 2023 wurden total 927 Rapporte auf Grund einer Anzeige in der Wache erstellt. Das sind rund 2,9 Rapporte pro Tag. Im Dezember 2023 wurde auf der Regionalwache Industrie die Kundenfrequenz erfasst. Die Regionalwache Industrie wurde in diesem Monat 368-mal besucht. Dies entspricht einer durchschnittlichen Frequenz von 18 Personen pro Tag. Daraus resultierten im besagten Monat total 112 Anzeigen, die in der Regionalwache schriftlich rapportiert wurden.

Frage 4

Welche Schritte werden nach einer allfälligen Schliessung unternommen, um die Sicherheit zu gewährleisten?

Die Regionalwache Industrie wird durch einen Polizeiposten ersetzt, der im Herbst 2025 in Betrieb genommen und sich ausschliesslich um die Anzeigen und Anliegen der Besuchenden



3/3

auf dem Posten kümmern wird. Durch die Integration der Regionalwache Industrie in die Regionalwache Aussersihl wird diese personell gestärkt. Von dieser aus werden sämtliche Aufgaben der Sicherheitspolizei im territorialen Zuständigkeitsbereich wahrgenommen, wie präventiver und repressiver Patrouillendienst (Streifendienst, Fusspatrouille usw.), Anzeige- und Ausrückdienst, Bekämpfung und Bewirtschaftung von Szenen und Hotspots und die Durchführung von Kontrollen sowie Polizeiaktionen im 24-Stundenbetrieb. Somit erfolgt kein Leistungsabbau in Bezug auf eingesetzte Streifenwagen oder Patrouillentätigkeiten in den Revieren, namentlich in den Kreisen 5 und 10. Neu wird lediglich der Umstand sein, dass die Einsatzkräfte zukünftig aus der Regionalwache Aussersihl ausrücken werden.

Zusammenfassend ist festzuhalten, dass mit dem Betrieb des Polizeipostens Industrie eine Dienststelle im Quartier bestehen und am heutigen Standort Fabrikstrasse 1 die Ansprechbarkeit, Anzeigemöglichkeit sowie Sichtbarkeit der Polizei für die Bevölkerung nach wie vor gewährleistet wird. Aufgrund der Bündelung der Ausrückkräfte in der Regionalwache Aussersihl und dem Betrieb des Polizeipostens Industrie wird die Präsenz erhöht und die Sicherheit gesteigert werden können.

Im Namen des Stadtrats
Der Stadtschreiber
Thomas Bolleter